

# HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

AÑO VII

REDACCION:  
REDING, NUM. 3, 1.<sup>o</sup>  
ADMINISTRACION:  
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Sábado 9 Octubre 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—  
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas moratorias á precios convencionales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.991

## EN BARBECHO

Antes que volver al cuento de la buena pipa en diálogo con "El Imparcial", preferimos dedicar nuestros comentarios de hoy á la carta, comunicación ó cosa así, que "las oposiciones", muy señoras nuestras, dirigieron al Gobierno de S. M. Después de todo, varían las firmas, pero la prosa y la intención son "trust" puro.

Lo primero que echará de ver quien examine el mensaje de las oposiciones, es que en él no hay una sola firma de la representación en Cortes de Cataluña. A pesar de referirse á cosas catalanas, los representantes de Cataluña, de la izquierda ni de la derecha, están ausentes de esa alegación. Firmala en cambio Pablo Iglesias, que como oposición en el terreno parlamentario no tiene personalidad, siquiera la tenga notoria en la vida política del país.

Esta primera observación de carácter de lo que es—un acto más en la última malograda comedia "trustifera"—al aludido documento; algo á modo de taparrabos, por otra parte, para la vergüenza que á los firmantes produjera su reciente ridícula posición de héroes empeñados en forzar una puerta que estaba de par en par.

Esos señores—dicho sea con todo respeto—no han leído lo que han firmado. Así como en los "meetings" del bloque pronunciaban los discursos que les daban antes de salir de Madrid, á veces en galeradas de imprenta, ahora han firmado en barbecho lo que les han presentado. O esos señores han dejado de ser lo que fueron siempre, y de profesar lo que siempre profesaron, ó han firmado sin saber lo que firmaban.

En el primer párrafo, hablando de los sucesos pasados, se ponen estos en dos grupos. De los unos, aludiendo sin duda á los de Barcelona, se dice que "han sorprendido á todo el mundo"; y no sabemos como firma eso Pablo Iglesias, cuyos amigos de Barcelona tanto se alaban en "L'Humanité", de París, de "haber sido los padres de la criatura"; y si se está á la maduras, se ha de estar también á las duras. Ya que para sacarles dinero á los socialistas extranjeros se alega el mérito de haber rendido al acuerdo de Stuttgart el homenaje de los crímenes de Barcelona, ¿á qué viene ahora la pusilanimidad de declararse sorprendido por ellos? No ha faltado más que añadir el "dolorosamente" famoso.

Del otro grupo de sucesos, sin duda los del Norte de Africa, se dice en el mensaje que han sido "producidos y determinados" por la voluntad del Gobierno, y sólo en barbecho ha podido firmar eso el Sr. Moret. El señor Moret, que ha gobernado después de 1904, que gobernaba cuando se celebró la Conferencia de Algeciras, que ha sido constantemente tratado como hombre que puede volver á gobernar, ¿cómo es posible que á conciencia diga y firme que los sucesos del Norte de Africa han sido producidos y determinados por la voluntad del Gobierno?

Y de los cuatro firmantes afirmamos que, ó han cambiado mucho, ó sólo en barbecho han podido firmar esto que se dice en el cuarto párrafo del mensaje: "El abuso que los funcionarios han hecho de las facultades que en el estado de suspensión de garantías les competen, ha creado JUSTOS RENCORES y LAMENTABLES AGRAVIOS, engendrados de una atmósfera saturada de inquietud y de intranquilidad". Cuando este asunto se ventile en las Cortes, donde no basta afirmar al buen tumbum, porque habrá enfrente quienquiera á concretar se demostrará que esas facultades que da la ley de Orden público, hecha por la Revolución, no han sido aplicadas más que á anarquistas notorios, á revolucionarios convictos y confesos; pues cuando en algún caso se ha padecido error, se ha subsanado inmediatamente.

¿Como hemos de creer que el señor Moret, que vivió desde el Gobierno las hondas amarguras del 31 de Mayo de 1906; ni el Sr. Canalejas, que ni siquiera científicamente se ha declarado nunca anarquista; ni el señor Azcárate, que abomina del anarquismo; ni siquiera del "leader" socialista, que en los anarquistas tiene el mayor enemigo de su obra, consideren JUSTOS los rencores que en los anarquistas produzca la aplicación que de la ley les haga, en su propia defensa, la sociedad, ni AGRAVIOS LAMENTABLES esa mera aplicación de las leyes del Reino á sus implacables enemigos y conculcadores? ¡Eso, sólo en barbecho se ha podido firmar!

¿A qué seguir? ¿Como vamos fampoco á creer expresión voluntaria y consciente del pensamiento de esos señores lo que dicen acerca de los rebeldes, de los prófugos, de los sediciosos, de cuantos después de los sucesos huyeron de Cataluña temerosos de la justicia y de la ley que agravaron? Por mucha que sea la debilidad

que el Sr. Moret ha sentido siempre por las turbas lerrouxistas de Barcelona, aun ahora que está "sub judice", su conducta en el mes de Julio, ¿cómo creer que las exhiba con la firma misma que ha servido, y que puede volver á servir, para refrendar los mandatos del Rey, como órgano soberano de la voluntad nacional?

No. Eso no es más que un artículo desperdigado de cualquiera de los siete u ocho periódicos del "trust"—400.000 lectores entre todos—, que dignos caballeros.

## Alcance postal

Madrid 7.

### Consejo de ministros

Como jueves, se ha celebrado esta mañana Consejo en Palacio presidido por el Rey.

Según referencias que del mismo día ron los ministros, fué muy breve, reduciéndose á un discurso del Sr. Maura, en que analizó las crisis políticas de Montenegro y Serbia, así como el problema económico actualmente planteado en Inglaterra.

En orden á la política interior, dió cuenta de la contestación que había enviado á los jefes de las minorías y de la línea de conducta que se proponen seguir en el Parlamento, juzgando imprescindible la aprobación de los presupuestos y las leyes especiales de Hacienda, para que puedan mejorarse distintos servicios.

Acerca de la campaña de Melilla estimó que á menos de ser hostilizadas nuestras tropas por los moros, es de suponer que las operaciones no entrarán en nuevo periodo de actividad hasta que se hallen en Melilla las fuerzas que componen la brigada del general Carbó.

El ministro de Gracia y Justicia puso á la firma varios decretos acordados en el anterior Consejo, de conmutación de pena á varios cubanos que extinguían condena en Ceuta.

Como algún corresponsal haya telegrafado desde Melilla, que la guerra podía considerarse terminada, no obstante lo que en contrario se deduce de las palabras del Sr. Maura, se preguntó esto mismo al ministro de la Guerra quien contestó:

—Para mi puedo asegurar á ustedes que no ha acabado.

El Sr. La Cierva dijo:

—Esa será la opinión de un corresponsal; pero no la garantizo mucho el hecho de que estén seliando tropas para Melilla. Es verdad que se ha avanzado bastante, y que tenemos en nuestro poder posiciones importantes; pero no está la guerra terminada ¡Ojalá fueran verdad; pero no lo es!

### Regreso de corresponsales

El Sr. Lacierva, ocupándose del re-

greso de algunos corresponsales de Melilla, ha dicho que no puede ser por dificultades en la información, pues en ningún país, en circunstancias análogas, se han dado á la prensa tantas facilidades.

### La brigada Carbó

A las dos y cincuenta y cinco minutos de esta madrugada ha llegado á la estación del Norte el tren militar que conduce al general Carbó jefe de la brigada expedicionaria, y á su cuartel general; al coronel del regimiento de San Fernando, Sr. Palleiro; con la plana mayor y la música; á la sección de ametralladoras de la brigada y á la compañía de ingenieros que le está afecta, que la manda el capitán Sr. Pedra, y viene desde Logroño, donde se organizó.

Esperaban á todas estas fuerzas los jefes y oficiales de todas las armas, especialmente de infantería é ingenieros, varios amigos particulares del general Carbó y del coronel Sr. Palleiro y algunas familias de la oficialidad y la tropa expedicionaria.

Efectuado el desembarque, abandonó la fuerza la estación, y en columna de marcha se dirigió al cuartel de María Cristina, donde

Antes de salir de la estación el general Carbó reunió á los jefes y oficiales que habían ido á esperar este tren, y en frases correctas y afectuosas les expresó su gratitud y la de la oficialidad que había llegado, por su atención al bajar á recibirlos á hora tan avanzada de la noche.

Estas tropas de infantería y de ingenieros también han sido sumamente agasajadas en las estaciones del tránsito, especialmente en las más importantes.

En todas partes se les han hecho vivas demostraciones de simpatía y de patriótico entusiasmo.

### Nota de Marina

El comandante de la escuadra telegrafía que ha fundado en Melilla el "Osado" y el "Extremadura" en Málaga, para portarse de carbón y agua y verificar el relevo del comandante.

El comandante de Marina de la Coruña dice que, según le ha comunicado un vapor de pesca, la "Nautilus", escuadra de guardias marines, quedaba ayer tarde á la altura de Sinargas, sin novedad.

### «La Epoca»

Con el título «El objetivo de la campaña», publica esta noche «La Epoca» un importante artículo, que por reflejar fielmente el pensamiento del gobierno en la campaña de Melilla, entendemos que de debe transmitirse un extenso extracto.

«En los mismos periódicos, que para disimularse la propia, hablan todos los días de la desorientación del gobierno, y en el «Diario de Sesiones», hay cien declaraciones fehacientes de cómo se entendía por él la posición y los deberes de España respecto á la cuestión de

DE AFRICA

Melilla 7.

En el Cabo Tres Forcas

A las cinco de esta tarde llegaron a la punta extrema del cabo de las Tres Forcas dos compañías de infantería y una sección de caballo que salieron esta mañana para proteger los trabajos de los ingenieros en la construcción del faro.

El sitio es agreste y la marcha del destacamento resultó penosa, pero sin ningún contratiempo.

Los moros de los adueros próximos fraternizaban con nuestros soldados acompañándoles.

Las tropas vivaquearon allí junto al sitio donde se emplaza el faro.

Montaron una instalación óptica en un punto visible de la playa, que comienza ahora a comunicarse.

El infante D. Carlos

El infante D. Carlos estuvo en Nador, recorriendo las posiciones que guarnece la brigada Orozco.

Regresó esta tarde, recibiendo en todas partes muestras de simpatía.

Varias noticias

En Zelúan funciona ya el proyector.

—La pasada noche y el día de hoy han transcurrido en completa tranquilidad, no oyéndose ni un solo disparo.

—Ha comenzado el desfile de periodistas. Hoy han marchado dos y pronto seguirán otros.

—Continúan recibiendo muchos donativos.

Actitud del Sultán

Madrid 7. Un periodista español telegrafía desde Tánger:

«He realizado una información minuciosa que me han facilitado personas absolutamente veraces, y que tienen además motivo para estar bien enteradas por su autoridad y conocimientos, y por ella he llegado a la terminante conclusión siguiente:

Los efectos de guerra, únicamente desembarcados en esta zona para el Sultán en la reciente, son ochocientos cincuenta cajas de cartuchos. Estas habían sido encargadas algún tiempo antes de ocurrir los sucesos que determinaron la actual campaña del Rif; por consiguiente, no cabe relacionar, con ella la adquisición de ningún modo. Después de la llegada de la referida cantidad de cartuchos, no han venido para el ejército imperial más efectos de guerra.

¿Cuál es la actitud y cuáles son los propósitos del Sultán de Marruecos ante la campaña del Rif?

Hay quienes, a estas horas, consideran a Muley Hafid punto menos que en vísperas de suscitar a España un *casus belli* con el Imperio.

La sola manifestación de esta creencia, es un sintoma de cómo andan las imaginaciones de desventuradas. Aquí, en Tánger, domina la creencia de que es imposible que el Sultán haga semejante cosa; lo mismo Muley Hafid que El Guebbas, su representante cerca del cuerpo diplomático aquí acreditado, saben perfectamente que el hecho de declarar a nuestra nación la guerra, traería aparejada la disolución del Imperio, y aún se cree más, que sólo podría llevarle a ese extremo un acto de verdadera locura ó bien una extraordinaria presión por parte de las kabilas. Pero esa presión no es de esperar, si se considera que los kabilas están atemorizados, de resultas de los castigos que a los del Rif acaba de imponer el importante ejército de operaciones por España acumulado en aquel territorio.»

La harka enemiga

Melilla.—Por confidencias de un moro adicto a España, se tienen nuevas noticias de la harka enemiga.

Esta se halla actualmente dividida en cuatro grupos: uno de ellos se encuentra en el zoco de El-Jemis, de Benisicar en las proximidades del santuario de Sidi Aman; otro está atrinchándose en Tazuda; el tercero ocupa la casa del caid Ben-Orel, y el otro se hace fuerte en el zoco El-Jemis, de Beni-Buifru.

Se sabe que la harka empieza a echar de menos los víveres, y que son ya bastantes los moros que han desertado de su campamento

que habían venido con la tropa del regimiento de Ceriñola, escondidos en los vagones del tren militar, y que así pensaban seguir a Melilla y tomar parte en la campaña.

Los jóvenes fueron presentados al marqués del Vadillo, quien con cariñosas frases les hizo ver que no podía consentir continuasen su extraño viaje sin consentimiento de sus padres.

Llorando salieron los chicos de la estación, acompañados de dos agentes que les custodiaban. Quedan detenidos hasta que su familia los reclame.

Los liberales

Definitivamente los senadores y diputados liberales se reunirán el día 14, presididos por el Sr. Moret, para acordar el plan de conducta que debe seguir la minoría en el Parlamento.

Infundios

Siguen los infundios alarmistas. Hoy se han publicado falsos extraordinarios de Melilla, siendo detenidos los vendedores.

Tropas a Melilla

A las once y cincuenta de hoy han salido de la estación de Atocha con dirección a Málaga y Melilla, la compañía de ingenieros zapadores afecta a la brigada Carbó, las planas mayores de los regimientos de San Fernando y Ceriñola y las secciones de ametralladoras de estos cuerpos.

La compañía de ingenieros se compone de 326 individuos.

El embarque se efectuó sin ninguna dificultad, dirigido por el comisario de transportes Sr. Boville, capitán de Estado Mayor Sr. Cevallos y el oficial de Administración militar Sr. Gutiérrez Valbecara. Acudieron a la estación para despedir a los expedicionarios un ayudante de S. M., el capitán general, el marqués del Vadillo, los generales Bazcarán y Gomez Pallete, el coronel marqués de Prado Alegre, el subintendente Sr. Vicens, muchos jefes y oficiales del Ejército, especialmente de ingenieros y numeroso público.

A la hora en punto arrancó el tren en medio de entusiastas salvas de aplausos y delirantes vivas a España y al Ejército.

Felicitación a Marina

Por iniciativa de D. Emilio Bonelli, comandante de infantería y explorador africanista, acordó la Real Sociedad Geográfica dirigir al general en jefe del ejército de operaciones, el siguiente telegrama:

«General Marina; al reanudar tareas la Real Sociedad Geográfica, felicita efusivamente a su ilustre socio honorario y al ejército de operaciones de mar y tierra.»

También se saludó al infante D. Carlos, presidente de honor de la sociedad y al capitán D. Antonio Tovar, herido en el combate del día 20 de Septiembre.

Desfile de tropas

Ha llegado el regimiento de caballería de Villarrobledo, que, como ya se dijo, viene a sustituir al de la Reina, que se halla en Melilla.

El regimiento fue objeto de cariñosa acogida al pasar por las calles de Madrid.

En la plaza de Oriente desfiló ante el regio alcázar.

El Rey se asomó al balcón, siendo ovacionado.

También desfiló esta tarde a presencia del Rey el regimiento de Ceriñola que va a Melilla.

Los soldados desfilaron con gran marcialidad en columna de honor, vitoreando a España, al Rey y al ejército.

Los paisanos vitoreaban también al paso del regimiento.

Los Reyes que regresaban de pasar del Campo del Moro presenciaron el desfile de pie en el coché.

Marruecos, á partir del estado de cosas creado por ella en la vida internacional, por sucesos y documentos de 1904 á 1906.

El atentado del 9 de Julio era caso inexcusable de que las armas españolas hablasen en Marruecos para que allí y en toda Europa se supiese que ellas eran suficientes y sobradas para mantener los derechos peculiares de España y los generales de la civilización occidental, ya que la autoridad del soberano propio del territorio era insuficiente para imponerla á sus súbditos.

El plan se ha desarrollado con las vicisitudes propias de lo que no es un monólogo, sino un diálogo, en el que hay que contar con lo que haga el enemigo, tanto más cuanto que la pasión política ha sido aquí para los enemigos un valiosísimo auxiliar, y si las fuerzas españolas han logrado ocupar y están ocupando toda la zona de la costa marroquí desde el Maluya al cabo Tres Forcas, y una línea de posiciones desde la plaza de Melilla hasta las crestas del Gurugú, que son resguardo de su seguridad, no se podrá negar aquí que aquel objetivo está alcanzado, porque España ha logrado establecerse sobre bases lo bastante sólidas, no solamente para pensar que está su permanencia allí garantida contra todo golpe de mano, sino en condiciones de desenvolver aquella acción política de trabajo y de paz que importa á sus intereses y á su derecho.

Esto es evidente, como lo es asimismo que esa evidencia no se invalida por el hecho de que en vez de comenzar inmediatamente el retorno de las tropas expedicionarias, haya parecido conveniente aumentarlas, como es de igual manera evidente que el éxito alcanzado no excluye la posibilidad, sino que es una razón más para prevenirla, de que los naturales, que resistido, no se hayan rendido unánime é instantáneamente á la evidencia de su impotencia frente á las armas de España.

No entendemos nosotros que se pueda negar que el objetivo de la acción militar esté alcanzado, porque no se puede negar, no lo niegan ni siquiera los más apasionados entre nosotros; que el prestigio de nuestro ejército se ha impuesto, no sólo al enemigo, sino á todo el mundo, y porque es una realidad que nuestro ejército ocupa todas aquellas posiciones á que antes aludíamos triunfante, porque llenó su objeto la acción militar.

¿Se le ha ocurrido á nadie decir que la acción política es ya la única que queda por desarrollar y que no ha de tropezar ella ya con más dificultades ni trances que obliguen á la fuerza de las armas?

Tan no se ha dicho, que se han reforzado sus medios de actuar para garantizar cuanto en lo humano cabe, la seguridad de prevalecer á la menor costa posible de tiempo y de sangre, y eso es todo lo que los pueblos tienen derecho á pedir á los gobiernos y que los gobiernos tienen la obligación de dar á los pueblos á que sirven, no programa detallado y al día de sucesos, que no dependen sólo de él, sino una expresión clara del fin á que se va, y esto se ha dado cien veces y cuantos medios se requirieron para el plan que sea preciso desenvolver para alcanzar aquel fin, y ya veremos cuando las Cortes funcionen cuál se ha omitido.

Pequeños patriotas

Anoche fueron detenidos en la estación de Atocha dos muchachos de unos doce á quince años, decentemente vestidos y que se asegura son hijos de una familia bastante acomodada de Lugo,

porque no quieren perecer de hambre y se han refugiado en el puerto.

Según los informes de éstos, el Chaldy paga á muy altos precios las viandas que se le ofrecen.

Los kabileños, por su parte, eluden peomar por Beni-Buifru, donde el Chaldy ha fijado su residencia, para no tener que entenderse con el jefe de la harka.

Cada día que pasa aumentan las privaciones del enemigo, que para su aprovisionamiento encuentra grandes dificultades, hasta el punto que el Chaldy se ha visto constrañido á destacar emisarios á distintas fracciones de Quebdana, con la pretensión forzosa de que les entreguen víveres en gran cantidad para el harka.

Llevar la orden de conminar á los que no se los faciliten con la decapitación. Es tal la carencia de víveres, que se han retirado á sus respectivos adueros algunas kabilas del interior, y que la célebre caballería de la Rieta, que consta de 500 á 600 jinetes, se niega ahora, á pesar de sus repetidas promesas, á unirse á la harka para pelear contra nosotros, obediendo esta negativa á la falta de pienso.

El cabo López

El general Arizón ha recibido una carta del ministro de Fomento ofreciéndose á costear la sepultura, la lápida y una corona para el cabo López, que tan bizarramente se portó en el combate del 30 de Septiembre.

El generoso rasgo del Sr. Sánchez Guerra ha llegado tarde, porque el cabo ha sido ya enterrado en el mismo lugar del combate.

Bajas de los moros adictos

El teniente, jefe de la policía indígena, ha publicado la lista de los moros muertos y heridos en las últimas operaciones. Son nueve muertos y cuatro heridos, pero uno de éstos lo tiene prisionero el harka.

Estación radiotelegráfica

En la Alcazaba de Zelúan se ha instalado una estación radiotelegráfica, mediante la cual pueda la columna mantener comunicación con los barcos de nuestra escuadra y con Melilla.

Bando del general Marina

El general en jefe ha publicado un nuevo bando, que ha producido excelente efecto. Abarca dos puntos: el uno tiende á evitar las ofensas, no solamente á los leales, sino á los parlamentarios, rehenes ó prisioneros de guerra; el otro conmina con expulsión y otras penas ulteriores, á los que propalen juicios ó noticias alarmantes ó deprimentes para el espíritu de las tropas.

Varias noticias

En todas las posiciones ocupadas por nuestras fuerzas continúa la tranquilidad.

—Ha ingresado hoy en el escuadrón de cazadores de Melilla, como soldado voluntario, el marqués de Valero de Palma.

A taque nocturno

Dicen de Melilla que anoche los reflectores del fuerte Camellos exploraron el terreno en dirección á Benisicar, observando que detrás de las chumberas había escondidos varios grupos de moros.

Estos, al verse descubiertos, tiraron las avanzadas del regimiento de Burgos y del batallón cazadores de Tarifa que están acampados á la derecha del fuerte Reina Regente.

Las avanzadas contestaron, saliendo para apoyarlas una compañía del referido batallón de cazadores, la que tomó posiciones á espaldas del fuerte de Cabrerizas bajas.

El fuego duró media hora, transcurriendo el resto de la noche con solo algunos tiros sueltos de los moros que no causaron bajas en nuestros soldados.

Locales y provinciales

En breve comenzarán los trabajos de delimitación de las principales vías pecuarias de esta provincia.

Las operaciones darán principio por la parte del Ebro, probablemente por Tortosa, y terminarán en los límites de la provincia de Lérida, uniendo de este modo los caminos de ganados de ambas provincias.

Los trabajos de campo que se requieren para amojonar y levantar los planos necesarios, serán llevados á cabo por el Servicio Agronómico que es á quien corresponde hacerlo.

Por cierto que apesar de haber sido indicado á la Superioridad desde hace bastante

tiempo la necesidad del reconocimiento de aquellas vías para evitar las enormes intromisiones de los propietarios de los terrenos colindantes nada se había logrado, hasta que nuestro amigo el señor Marqués de Grigny enterado por su compañero de Cámara el Ingeniero Sr. Valls se encargó de solucionar el asunto, como así ha sucedido y en muy breves días.

Escusamos decir lo mucho que nos complace poder dar una noticia como esta de tanto interés para los ganaderos de esta provincia.

Sabemos que son varias las personas que de esta capital y pueblos inmediatos concurrirán a la expedición organizada para visitar la exposición regional de Valencia en los últimos días del presente mes.

Tomarán parte en la expedición varias sociedades corales, la aplaudida «Rondalla tarraconense» y representantes de la prensa de esta capital, Reus, Valls y Tortosa.

La baratura de los precios y las facilidades que hallarán los expedicionarios durante su estancia en la ciudad del Turia nos permiten asegurar un éxito franco a sus organizadores.

Continuación de la lista de cantidades recibidas por la Junta de damas, constituida para recaudar fondos a favor de los soldados heridos y familias de los muertos en Africa:

- Suma anterior, 4.490'10 pesetas.
- Sr. Cura párroco de la Stma. Trinidad, 3.  
D.ª Celestina Castellarnau, Viuda de Rossell, 25.  
D.ª Maria Aycalá de Virgili, 10.  
D.ª Agustina Vidiella, Vda. de Virgili, 10.  
D.ª Luisa Borrás de Más, 10.  
D.ª Magdalena Borrás, 10.  
D.ª Teresa Revoltós, Vda. de Mercadé, 5.  
D.ª Teresa P. de S., 5.  
Sra. Vda. de C., 5.  
D.ª Magdalena Recasens, 1.  
D.ª Consuelo Piqué de Boada, 10.  
D.ª Benita Batlle de Boada, 10.  
D. Manuel Mercadé Revoltós, 5.  
D. Enrique Beixeras, 5.  
D. Juan Massó, 25.  
D. Antonio Soler y Soler, 25.  
D. Eudaldo Roca, 10.

Suma, 4.664'10 pesetas.

Tarragona 6 Octubre 1900.—La Tesorera,  
Mercedes García de P. Moreno.

En la sociedad «Ateneo Tarraconense» tendrá lugar esta noche, a las siete, un vermouth, en el que se pondrá en escena la preciosa zarzuela en un acto «Corpus Christi», tomado parte la banda militar y las principales partes de la compañía; y a las nueve y media, vermouth doble, con la obra de gran éxito, en cuantas partes se ha representado, cuyo título es «El método Gorritz», finalizando con la zarzuela «Rejas y votos».

Ha mejorado notablemente en la afección que hace días le aqueja, la distinguida señora Pilar Rocas.

Sinceramente deseamos su total restablecimiento.

Ha sido nombrado inspector de Aduanas de esta región, el ilustrado funcionario del Ministerio de Hacienda D. Eduardo Carbajo.

Después de haber permanecido varios días en esta capital al lado de su señor hermano y familia, ha regresado a Zaragoza, su habitual residencia, el ingeniero de caminos Canales y Puertos, D. Carlos Corsini.

Noticias particulares recibidas en esta capital aseguran que el estado de nuestro estimado amigo y paisano el primer teniente de batallón cazadores de Cataluña, Sr. Aymat Jordá, es satisfactorio y que en plazo muy breve conseguirá restablecerse por completo. Sinceramente lo deseamos.

El Rey ha firmado un decreto subvencionando al Ayuntamiento de Falset, para construcción de edificios para escuelas, exceptuando de las formalidades de subasta.

Ha sido nombrada maestra de Altsfulla D.ª Dolores Roig López.

Por la autoridad militar se ha concedido licencia para Londres a Martín Mas Borrás, de la zona de reclutamiento de esta capital.

Hállase restablecido de la dolencia que le aquejaba, el digno interventor de Hacienda de la provincia y apreciable amigo particular, D. José Carrillo de Albornoz.

Lo celebramos.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. José Sabaté (contratista, 1.943'18 pesetas.  
D. Rafael Compte (id.), 2.354'26.  
D. Manuel Palomares (id.), 9.101'42.



**Boletín Religioso**

SANTOS DE HOY.—S. Dionisio.  
SANTOS DE MAÑANA.—Ntra. Sra. del Remedio.  
CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Remedio en la Trinidad.—Privilegiada.

**ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS**

Continúan en la iglesia del Santa Clara siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de las cuatro menos cuarto a siete y media.

**CULTOS PARA HOY**

Santísima Trinidad.—A las seis y media de la tarde Novena en obsequio de la Virgen del Remedio, cantándose a continuación solemnes Completas.

Carmelitas Descalzos.—A las seis y media de la mañana se cantará la Misa llamada «Sabatina» en honor de Nuestra Señora del Carmen. Por la tarde, a las cinco y media, tercer día de la Novena de Nuestra Madre Santa Teresa de Jesús. Este día finalizará la función con la Salve Carmelitana cantada por la Rda. Comunidad.

ERMITA DE NUESTRA SEÑORA DE LA SALUD.—A las siete se celebrará el santo sacrificio de la Misa. Por la tarde, a las cinco, rezo del Smo. Rosario.

**CULTOS DE MAÑANA**

Catedral.—A las seis Rosario de la Aurora y a las siete Misa en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro. A las nueve, Horas canónicas, procesión claustral y Misa conventual a canto gregoriano en la que se leerá la exhortación pastoral de S. E. I. sobre el Ssmo. Rosario. Por la tarde, a las cinco menos cuarto, Exposición de S. D. M., Rosario cantado, motete, oración a San José y reserva solemne con asistencia del Excmo. Cabildo.

Capilla del Smo. Sacramento.—Durante la Misa de siete y media se hará la explicación de la Doctrina Cristiana.

San Juan Bautista.—A las ocho durante la Misa explicación del Catecismo. A las nueve y media Oficio parroquial, leyéndose en el Ofertorio la pastoral del señor Arzobispo. Por la tarde, a las cinco Exposición mayor, mes de Octubre, Rosario, oración de San José, acto de desagravios, Trisagio cantado, estación, motete y reserva con bendición.

San Francisco.—A las nueve y media Oficio con lectura de la pastoral del Excmo. y Rmo. Prelado. Por la tarde, a las cinco y media, Exposición menor, Rosario, oración de San José y reserva.

Santísima Trinidad.—Fiesta de la Virgen del Remedio.—A las diez Oficio solemne. Por la tarde, a las cinco, se cantará el Santo Rosario, ejercicios de la N. vena, sermón a cargo del Doctor D. Juan B. Viñas, Profesor de la Universidad Pontificia y canto de los gozos.

Sagrado Corazón.—A las nueve Misa para los congregantes de la Inmaculada y San Luis Gonzaga.

Carmelitas Descalzos.—Fiesta mensual de Nuestra Madre Santísima del Carmen.—A las siete y media Misa de Comunión general con armonium y cánticos. A las nueve y media Misa conventual cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, a las cinco y media, Exposición de S. D. M., estación, Trisagio solemne, ejercicio de la Novena de la Seráfica Doctora Santa Teresa de Jesús, motete, sermón por un Padre de la Comunidad y procesión, terminando con los gozos de la Virgen del Carmen.

**MES DEL SANTISIMO ROSARIO**

Se celebrará en las iglesias y horas siguientes. Catedral.—Durante la Misa de siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, y la de doce en el altar de la Virgen del Rosario.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde Exposición mayor, Trisagio, Rosario, oración a San José, Acto de Desagravios, ejercicios del mes de Octubre, estación y reserva a las siete.

Los días festivos se hará la función a las cinco, cantándose el Trisagio.

San Francisco.—Por la mañana, durante las Misas de seis y ocho y a las seis menos cuarto de la tarde seguido de la oración a San José.

Santísima Trinidad.—A las seis durante la Misa y por la tarde a la misma hora con Exposición menor y ejercicios propios del mes.

Sagrado Corazón.—Se rezará el Sto. Rosario, por la mañana en la Misa de siete, y por la tarde a las seis y cuarto con Exposición menor.

Carmelitas Descalzos.—A las siete, durante la Misa, se rezará el Rosario y se hará el ejercicio del mes de Santa Teresa de Jesús.

San Miguel del Plá.—Durante la Misa de siete se rezará el santo Rosario con la oración a San José.

Beneficencia.—A las seis de la mañana durante la Misa.

Enseñanza.—A las seis y cuarto.

Beatas de Santo Domingo.—A la misma hora.

Hermanas del Carmen (Vetilla).—Durante la Misa que se celebra a las siete.

Santa Clara.—A las cinco y media durante la Misa de Comunidad. Los domingos a las seis.

Hospital.—En la Misa de las seis y cuarto.

Dominicas de la Presentación.—Durante la Misa de las seis y media. Los festivos empezará a las siete y media.

San Pedro.—A las siete de la mañana.

Los domingos a las cuatro de la tarde.

Jesús-Maria.—A las seis menos cuarto de la tarde con Exposición de S. D. M.

Los días festivos se cantará la última decena del Rosario.

**Sección oficial**

**Registro civil**

Inscripciones verificadas en el día de ayer  
NACIDOS.—José Melchor Sales.  
FALLECIDOS.—Ninguno.  
MATRIMONIOS.—Ninguno.

**Sección telegráfica**

Madrid, 8.

**El puerto de Melilla**

El ingeniero director de las obras del puerto de Melilla Sr. Becerro, ha conferenciado con el ministro de Fomento, informándole de la marcha de los trabajos, especialmente en el dragado de la bocana.

Faltan unos cien metros; pero como no puede trabajarse diariamente a causa del tiempo, se retrasará algo su terminación.

También ha recibido el Sr. Sánchez Guerra el informe del ingeniero jefe de señales marítimas, participándole haber señalado los terrenos para emplazar el faro en la península Tres Forcas.

**Rumor desmentido**

El ministro de Fomento ha negado que tengan fundamento los rumores circulados y acogidos por una parte de la prensa relativos a hallarse disgustado el general Linares por motivos concernientes al ministerio que desempeña.

Ha agregado el Sr. Sánchez Guerra que no han existido en ningún momento dentro del Gabinete esta clase de supuestas dificultades.

**Las comunicaciones marítimas**

Bajo la presidencia del ministro de Fomento Sr. Sánchez Guerra, se ha reunido la comisión encargada de la redacción del reglamento perteneciente a la ley de comunicaciones marítimas.

Han examinado la ponencia del señor Navarrete sobre el art. 17, y después de ligera discusión, aceptáronse pequeñas modificaciones y fué aprobado.

Este asunto lo llevará el ministro al

Consejo que ha de celebrarse mañana por la tarde en el domicilio del señor Maura.

\*\*

**Bolsin**

Barcelona, 8.  
Después cierre, corro última hora:  
Interior fin mes, 00'00.  
Id. próx. mo, 00'00.  
Acciones Norte, 77'05.  
A icantes, 91'00.  
Orenses, 00'00.  
Colonial, 00'00.

**Bolsa**

Paris, 8.  
Exterior español, 00'00.  
Acciones Norte, 334'50.  
Alicante, 393'00.  
Renta francesa 3 por 100, 00'00.  
Plata fina, 00'000.

**Bolsin**

Madrid, 8.  
Interior fin mes, 85'10.  
Francos 9'15  
Libras, 27'43.  
Empréstito nuevo, 000'00.

**ESPECTÁCULOS**

**Teatro Ateneo Tarraconense**

Gran función para hoy:  
A las siete en punto: La zarzuela «Corpus Christi».  
A las nueve y media: Las zarzuelas «Rejas y Votos» y «El método Gorritz» (estreno).

**IMPRENTA LLOBENS Y CABRE**

**CARNE DE BUEY**

**PRIMERA CLASE**

a 50 céntimos los 400 gramos con hueso y a 30 céntimos sin hueso.

Cos del Bou 19 y 24  
y calle de la Paz 11

**Clinica y Consultorio**

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operada, partos, electroterapia y análisis: i-cro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

**DOCTOR RABADÁ**

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

**CONSULTA:**

De 10 a 12 y de 5 a 7.  
Para obreros, de 7 y media a 8 y media, noche.  
Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media a 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

**Sucursal Luis Trinchet**

CASA FUNDADA EN 1885

Gran Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Gran surtido en sombreros y gorras.—Especialidad para el clero.—Birretes para la Magistratura y Facultades.—Teresianas y rosas para el Ejército.—Tricornios para la Armada.—Solideos y Bonetes.

Talleres: calle Sta. Ana, 9, Barcelona  
28, Conde de Rius, 28.—Tarragona

# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

### M. Calvo

directamente para New-York, Habana y Veraacruz.

## Línea de Venezuela-Colombia

El día 9 Octubre saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

### Buenos Aires

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veraacruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También curso para Maracalbo, Coro, Caripano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

## Línea de Filipinas

El día 16 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

### Alicante

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## Línea de Buenos Aires

El día 8 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

### León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monreideo y Buenos Aires.

## Línea de Canarias

El día 17 de Octubre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

### M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

## Línea de Fernando Pòo

El día de saldrá de Barcelona y el de Cádiz el vapor

para Fernando Pòo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

## Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques

**AVISOS IMPORTANTES.**—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo al establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

**SERVICIOS COMERCIALES.**—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Olzaga, 12.

## Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

### Alfonso XIII

directamente para Habana y Veraacruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacifico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo.

# 1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIÈRE)

<b>Agenda de Bulete</b> Contiene: Diario en blanco para anotaciones de los días de la semana, con importantes datos muy interesantes en el campo de la Banca, Comercio, Particulares, etc. Cuatro ediciones: 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª. En Madrid: 2.50, 3 y 4. En provincias: 3.50, 4 y 5. Cuatro ediciones: 2.50, 3 y 4. En provincias: 3.50, 4 y 5.	<b>Agenda Culinaria</b> LIBRO DE LA COCINA que contiene 305 recetas y más de 700 recetas. Explicación de la manera de combinar los platos. Recetas que se preparan en los minutos. Recetas para el día de los gastos. Recetas para el día de la familia. Recetas para el día de la lavandería y planchadora, etc. PRECIOS: En Madrid: 4.50 y 3.50. En provincias: 5 y 3.50.	<b>Agenda de Bolsilo</b> para uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Costumbres, tablas de hitos y autorización pesaje y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. PRECIOS: En Madrid: 1.50. En provincias: 2.00.
--	---	---

**Agenda Médico-quirúrgica**  
de bolsillo. Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita. Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares de las enfermedades, memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica, Formulario, Venenos y contravenenos, Agnus minerales, Señas vitales a médicos, farmacológicos y veterinarios, etc.  
PRECIOS: En Madrid y en provincias: 2.50 ptas. respectivamente.

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

# LORENS Y CABRÉ

### FORTUNY, 4.-TARRAGONA

Se confeccionan con esmero, prontitud y economía toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

- ◆ Tarjetas de visita.
- ◆ Programas.—Carteles.
- ◆ Facturas.—Esquelas de defunción.—Participaciones.—Talonarios de la Lotería.—Sobres de todas clases.—B. L. M.—etc., etc.